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政策取向决定股市走向

炒创业板宜慎
虽然创业板走过了辉煌的“红五月”，单月

劲涨 20.65%，为 A 股 5 月涨幅全球第一立下汗

马功劳，但进入6月，创业板的升势并没有得到

延续。6月3日是6月的第一个交易日，当天创

业板指数下跌了 1.95%；第二天创业板指数再

跌2.82%，将短期均线悉数跌破。

创业板出现这种大幅下挫的走势并不令

人奇怪，这其实是早就注定的事情，这种下跌

的到来只是时间的早晚而已。

其实，创业板原本就不该出现当前这波行

情 中 的 巨 大 涨 幅 。 从 去 年 12 月 初 的 低 点

585.44点到这波行情的高点1091.25点，涨幅达

到了87%，堪称是一波小牛市。而今年的涨幅

也达到了 53%。而之所以出现这波创业板行

情，其原因至少有这样三个方面的因素。

之一是高送转题材点燃创业板行情的“冬

天一把火”。虽然近年来，管理层一直强调现

金分红回报投资者，但从市场炒作的角度来

看，高送转题材更容易受到市场的追捧。而创

业板公司股票由于流通盘小、高价发行的缘

故，因此创业板就成了高送转题材的温床。也

正因如此，市场对高送转题材的炒作就拉开了

创业板行情炒作的序幕。

之二，证监会主席人选的更换为创业板行

情的炒作提供了一个宽松的环境。自从郭树

清出任证监会主席之后，炒小、炒新、炒题材之

风就受到监管部门的打压，市场投机炒作之风

受到压制。但今年3月17日，肖钢接任证监会

主席一职，监管部门对炒小、炒新、炒题材之风

的监管放松了许多。市场因此抓住时机狠狠

地炒作一把。

之三，是创业板公司会讲故事，制造出各

种题材满足了市场炒作的需要，使得创业板的

行情得以延续下来。

但“讲故事”终究是不能维持行情的持久

发展的。特别是在高送转题材的炒作已经宣

告结束的情况下，如果没有真实的理由，创业

板行情是不可能维持下去的。实际上，随着创

业板行情的上涨，创业板也为自己的下跌准备

好了充足的理由。

一是创业板的上涨使创业板公司股票的

估值越来越高，越来越脱离了A股市场的估值

水平。随着创业板行情的向上发展，创业板公

司的平均市盈率接近50倍，为美国纳斯达克目

前平均市盈率的2倍多，更是远高于同期的以

沪深 300 所代表的主板目前仅为 10 倍左右的

市盈率。而且与这样的高估值相比，创业板公

司交出的成绩单却是差强人意的。据上市公

司2012年年报，创业板去年出现亏损的上市公

司达到 13 家，14 家公司敲响退市警钟。今年

一季度，纳入统计的 354 家创业板上市公司实

现营业收入平均为 1.22 亿元，同比增长了

18.44%；但实现净利润平均只有 1386 万元，同

比下降1.63%。

二是随着创业板股票价格的上涨，大小非

套现蜂拥而来，创业板沦为名符其实的“套现

板”。值得注意的是，6 至 8 月，创业板的解禁

市值将分别达到 149 亿元、141 亿元和 540 亿

元，总体高达830亿元。这也意味着下一步，创

业板股东的套现将会更加猛烈。

三是创业板行情的上涨也越发背离了宏

观基本面。当前的宏观经济形势并不支持

目前以创业板公司股票为代表的小盘股炒

作行情。

也正因如此，创业板行情下跌的命运早就

注定了。当然，由于资金对行情的操纵，创业

板行情出现反复也是不可避免的，下跌途中出

现反弹也很正常。而作为中小投资者来说，目

前最好还是不要参与创业板行情的炒作，逢高

离场应是投资者的理性选择。 皮海洲

投资论坛
由于5月份创业板暴涨20.69%、相

当多的人强烈希望创业板跳水，市场上

“证监会将对涨幅大的创业板个股全面

调查”的谣言满天飞，本周创业板出现了

4%的回调。但上证指数，上证50、沪深

300和深成指却出现了连续7天的暴

跌，让许多指望创业板回落、市场风格将

会转换到大盘股中去的人，大跌眼镜，百

般不可思议。此为何故？我认为，是政

策取向决定了股市走向。

在本周召开的“ 2013年世界财富

论坛”上，李克强总理首次明确提出：

“要追求中国经济转型增长”。张高

丽副总理强调：“加快经济发展方式

转变，大力优化经济结构，绝不片面

求速度，必须以经济转型谋求长远发

展”。这表明，为了促使经济转型，新

一届政府对经济增长的容忍度已下

放到 7%，绝不会再重复以往的刺激

政策，或加大政府投资力度来“保增

长”。这就使传统的、周期性的大盘

蓝筹股失去了政策的支持，使起死回

生，风格转换，再展雄风的希望彻底

破灭，诱发了周四、周五许多机构割

肉杀跌出逃。

周期性大盘股受致命一击

今年前5个月，上证指数跌59点，

跌2.7%，而创业板却大涨50.5%，中小

板大涨21.3%。这看似极不合理的指数

分化，其实恰恰是符合政府“经济转

型”、“产业升级”的政策取向的。别以

为目前创业板40多倍的平均市盈率过

高，如果其中的上市公司业绩未来几年

每年有30%~50%的高增长，那就不是

估值太高，而是太低，并且是“黑马”的

代名词。例如2004年上市的苏宁电器，

每年的市盈率都在五六十倍以上，但其

股价照样获得几百倍的增长。在现有

上市公司中，一些公布股权激励条件的

上市公司，有的未来四年每年的成长性

竟然是50%、120%、260%、520%，实令

人惊叹。何况，经本周的调整，创业板

中30倍市盈率以下的股票又占了四分

之一，甚至还有2500万小盘、18倍市盈

率的创业板次新股。动态市盈率在30

倍市盈率的公司占一半以上。

许多人天真地以为，将创业板指数

和领头羊股票打下来，大盘股就能涨上

去。但是，事与愿违。创业板中的五六

只领头羊股票，不涨反跌，除权后还填

权，指数依然占领在1030点以上。在舆

论大围剿下，并没有出现主板股票那种

末日般的疯狂下跌。

这表明，创业板已经成为代表中国

经济转型、符合政策取向的主流热点；

是对未来高成长预期的反映；已经担当

了中国股市“人气权重股”，其领先的涨

幅是合理的；创业板与其他板的指数，

已是“一荣俱荣，一损俱损”、“唇亡而齿

寒”的关系；创业板的行情才刚刚开始，

是中国股市未来上涨空间最大的一个

指数，其行情至少持续3~5年。

因此，创业板一骑绝尘是市场的

价值选择，肖主席说过，管理层对违法

违规因坚决查处，而对不该管的事情

就不应去管。市场各方应百倍呵护、

珍惜创业板的崛起走势，捕捉中国经

济转型增长的机遇，精心维护股市实

现“中国梦”的重要载体，以求在中小

板、主板中，分享创业板上涨所带来的

联动效应。

经济转型主要惠及“升级版”股

一是，指数的点位不合时宜。记得

2008 年停发新股的点位是 2566 点，

2012年停发新股的点位是2102点，去

年年底的收盘指数是2269点，肖钢新主

席上任的位置是2278点，而本周末收盘

是2210点。如果现在贸然重启IPO，很

快就会被迫再度关闭。

二是，时间未到。证监会先前曾经

承诺：“待审企业两个阶段的财务大检查

结束后（即6月底），才会重启IPO。”而现

在，对待上市公司第二批抽查名单尚未

进行，审核工作至少要到6月底，666家

待审企业还需经受半年报的考验，才能

检验历时半年的财务大检查的成色。

三是，市场资金不足。目前股市流

通市值已达19万亿，远远超过2005年6

月 998点股改前的8900亿，以及2008

年10月1664点时的1.8万亿，而市场保

证金只有6200亿左右，停发新股以来，

没有新增资金入市，依然是供严重大于

求，靠这些资金，只要发300只新股，市

场资金就会被消耗殆尽。如何吸引新

增资金进场，还需要管理层下大力气来

解决。

四是，政策条件未成熟。肖钢主席

说的优先股改革的“三个层次”工作，至

今尚“八字还没有一撇”，证监会草拟的

“新股发行改革方案”，还刚开始向市场

征求意见。这两项工作需要的时间不

会短。

鉴此，我认为重启IPO的最早时间

是8月份。而改革力度的大小，也将决

定后市行情的有或无，大或小。

重启IPO的条件远未成熟

上证指数已经有效跌破了五周均线

2265点，周K线一阴吞掉了四阳，走势

严峻。在考验2200点年线位置时，会有

反抽。相比之下，创业板虽然跌破了五

周均线1037点，也跌破了5·22大跳水

的低点1036点，但是，距离很近，下跌时

没有放出巨量，节能环保、电子信息、文

化传媒、医药这四大领涨板块的领头羊

个股，没有出现放量跌停、破位，反而走

势坚挺。所以，节后人们还是要关注其

五周均线能否收复，1030点能否连续收

盘，上升通道的中轨1010点能否守住，

来决定操作。

华东师范大学企业与经济发展研究

所所长 李志林

密切关注创业板的走势

人们一定记得，3 月下旬曾主张

“待审企业3月31日财务自查结束后，

就可重启IPO”的分管新股发行的证监

会副主席姚刚，后来一反常态地说：“若

不改革股市不出三年必垮”。表明高层

已将股市改革放到首位。肖钢新主席

上任后，更破天荒地提出：“把股市作为

实现中国梦的重要载体”，并大胆改革，

推出了优先股制度，在5月底向国务院

上报了5家试点。目前，正等待国务院

发文件，然后各部委出规定，随后交易

所出细则。

我认为，如果能像 2005年股改时

“好人举手”、“谁先向流通股东支付对

价，就先批准谁的股改”那样，对目前

666 家排队上市企业也如法炮制，全

面推行，即哪家公司先实行优先股改

革，就优先批准其上市，而不能用少数

公司实行优先股，或与新股发行改革

相分离来进行再忽悠，那么，就可避免

今后没完没了的新的大小非冲击市

场，为养老基金入市创造条件，优先股

的改革的威力，就将大大超过2005年

的权宜之计的股改，并能抵消经济数

据的疲软、货币政策的偏紧，以及市场

资金的匮乏的利空冲击，激发广大投

资者的信心，吸引大量新增资金入市，

从而有效振兴中国资本市场。这一

点，将是下年乃至未来中国股市成败

的关键。

改革红利将酿造下半年机会


